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bereits am 13 . maerz ueber fernschreiber ausgesendet

k o m m u n a l •

gutachten ueber karLspLatz/getraidemarkt vorgeUgt

7 Wien , 13 . 3 . ( rk ) ein von der Stadt Wien im einvernehmen mit dem

bundesministerium f uer Wissenschaf t und forschung in auf trag ge-

gebenes gutachten ueber die gestaltung der Westseite des karlsplatzes

wurde nun vorgelegt , gerade diesem bereich kommt sowohl in staedte-

baulieber , als auch in verkehrsorganisatorischer hinsicht besondere

bedeutung zu . die Professoren gustav p e i c h L und roland

r a i n e r von der akademie der bildenden kuenste hatten von der

geschaeftsgruppe Stadtplanung der stadt Wien den auf trag , fuer die

staedtebauliehe gestaltung und vorschlaege fuer die bauliche nutzung

des im besitz der stadt befindlichen grundstuecks getreidemarkt 2 - 4

zu erarbeiten , ein teil des kuenftigen bauwerks soll der akademie

c ser bildenden kuenste zur verfuegung gestellt werden.

die beiden Professoren haben anlaesslich der ueberreichung der

abgeschlossenen arbeit auch ihre vorschlaege fuer die kuenftice ver-

kehrsorganisation in diesem bereich praesentiert.

im ninollck auf die besondere staedtebauliehe und dis oau-

kuenstlerische bedeutung der Westseite des karIsplatzes , muessen die

von den architekten angeregten massnahmen einer eingehenden pruefung

unterzogen werden , hinsichtlich der raumnutzung wird engstes einver¬

nehmen zwischen der stadt Wien und dem bundesministerium fuer

Wissenschaft und forschung hergestellt werden.

um einen breiten konsens in dieser angelegenheit zu erzielen,

wird nach klaerung der grundsaetzlichen fragen zwischen der stadt

Wien und dem bund dar bevoelkerung durch eine umfassende Information

die moeglichkeit zur Stellungnahme zu diesem projekt gegeben , ( and)

1355
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Lokal:

wieder aktion » » vom hallenspass ins kuehle nass * *

in der wiener stadthalte

2 Wien , 14 * 3 . ( rk ) auf grund des grossen interesses wird die

aktion » » vom haltenspass ins kuehle nass * » jeweils am montag , frei-

tag und samstag bis anfangs juni neuerlich in der wiener stadthalle

durchgefuehrt . anmeldungen fuer diese aktion , die sich aus je einer

stunde schwimmen , sauna und gymnastik zusammensetzt , sind ab sofort

im sportamt der stadt Wien unter der tetefonnurnmer 42 800/4188 ( dw)

moeglieh . ( hof)

0914
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kommunal:

landtagspraesident a . d . muehlhauser gestorben

3 Wien , 14 . 3 . ( rk ) der kreis der " 4Ser ” , Jener persoenlich-

kaiten , die seit der stunde nuLl dem wiener gemeinderat angehoert

haben,
'

wird immer kleiner , mittwoch wurde bekannt , dass der lang-

jaehrlge klubobmann der wiener oevp - gerneinderatsfraktion und

zweiter und dritter praesident des wiener Landtages karl muehl-

hauser um 8 uhr frueh nach kurzem schweren leiden in der pollklinik

in Wien gestorben ist . muetilhauser stand im 70 . Lebensjahr , ( forts . )

( pr)

0924

muehlhauser gestorben ( 2)

4 Wien , 14 . 3 . ( rk ) karl muehlhauser wurde am 31 . juli

1909 in wien geboren , er ist das kind einer einfachen oein

vater war baeckereiarbeiter . der ehe entsprossen 3 kinder.

nach ab so Lv ier -ung der volks - und buergerschuLe trat karu

muehlhauser als schriftsetzerLehrling in einen buchdruckereibetrieb

ein . waehrend seiner Lehrzeit besuchte er forttiIdungskurse in den

abendstunden , um sein wissen zu erweitern , nach absolvierung der

Lehrzeit besuchte er in abendkursen die wiener handelsakadenie , um x

sich auch kauf maennisch zu bilden , die so erworbenen kenntnisse hoben]
ihn gegenueber seinen berufskoliegen auf seinem arbeitsplatz her¬

vor . sc war karl muehlhauser bereits mit 26 Jahren - oirektor - steil—

Vertreter eines buchdruckereiunternehmens , das 200 beschaeftigte

h a 11 e.
sc k': cn in jungen jahren war karl muehlhauser mitglied der

christlichen Jugendbewegung , des ^ katholisch - deutschen reichsbun-

des’ 1 . als junger mensch wurde er mitglied des bundes christlicher \

arbeiter und angestellter , dessen Obmann Leopold kunschak war . er

wurde bezirksobiann , mitglied des bundesvorstandes um - ^ hliesslich

einer der stellvertreter Leopold kunsch ^ KS im buno.
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im april 1945 wurde karL muehlhauser zu Leopold kunschak ge¬
rufen und mit dem aufbau der oesterreichischen volkspartei in

margareten betraut , deren bezirksparteiobmann er in ununterbrochener

folge bis zum jahre 1966 war.
muehlhauser wurde bei den ersten freien wählen nach kriegsende,

am 25 , november 1945 , in den wiener gemeinderat gewaehlt , dem er
bis zum 21 . Oktober 1973 angehoert hat . muehlhauser wurde am 5.
dezember 1949 zum 2 . landtagspraesidenten gewaehLt , dann ab 1969 zum
3 . landtagspraesidenten . seit 1949 war muehlhauser ununterbrochen
klubobmann der oevp - fraktion.

aus anlass seiner grossen Verdienste in Wirtschaft und politik
erhielt er zahlreiche oeffentliche auszeichnungen und ehrungen.

im jahre 1957 erhielt er das grosse goldene ehrenzeichen fuer
die Verdienste um die republik Oesterreich und 1969 das grosse
goldene ehrenzeichen mit Stern fuer Verdienste um das Land Wien,
die hoechste auszeichnung , die das Land Wien zu vergeben hat . die
Stadt Wien ehrte ihn im dezember 1974 durch die ernennung zum
’ » buerger der Stadt Wien * » , ( red ) ( Schluss)
0948

trauerkundgebung der Landesregierung fuer muehlhauser

7 Wien , 14 . 3 . ( rk) zu beginn der Sitzung der wiener Landes¬
regierung am rnittwoch gedachte die Vorsitzende , landeshauptrnann-
stellvertreterin gertrude froehlich - sandner in
einer trauerkundgebung des heute verstorbenen langjaehrigen land¬
tagspraesidenten karL mueh Ihauser. 9 » wir alle , die ihn
kannten, » * hob froeh1ich - sandner hervor , * » wussten , dass muehlhauser
immer bestrebt gewesen ist, das gemeinsame vor das trennende zu
stellen , er war ein gLuehender bekenner zu Oesterreich und zu seiner
Vaterstadt Wien , wir werden seiner persoenlichkeit ein treues und
stetes gekenken bewahren * » , schloss froehlich - sandner . ( pr)
1053
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kommunal:

die wasserzeile in mauer wird verbreitert

6 wien , 14 . 3 . ( rk ) die wasserzeile irn 23 . bezirk wird demnaech

verbreitert , da die yruenanlage in der mitte der schmalen stresse

immer wieder von den breiten muellfahrzeugen , die an den abgestall

tan au tos nicht verbeikamen , beschaedigt wurde , schaltete sich

bezirksvorSteher hans l a c k n e r ein . er erreichte bei der tu

den strassenbau zustaendigen mag ! stratsabteilung die Zusage eines

raschen baubeginns.
in der wasserzeile wird nun die fahrbahn auf seite des gruen-

Streifens verbreitert , so dass kuenftig dort die fahrzeuge in

sehraegstellung parken koennen . auf der rechten seite der als

einbahn gefuahrten wasserzeile wird ein halteverbot erlassen , bis

dahin sind die bereits auf gestellten halteverbotstafein - sie sind

derzeit noch abgedeckt - gegenstandslos , ( ka)
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Lokals

wiIh aIminan spita1 1
wiansrln gabar ihr 10 , kind

8 wian , 14, . 3 . { rk ) in dar gaburtahilflichan abtailung daa

wilhalminanapltala ( Vorstands prof . dr . kurt baumgartan)

gab äs dianstag ain baaondara fraudigaa araigniss trau hadwig

p o s aus dam 21 . bazirk , barlagaasa 1/17/3 , gabar ihr 10 . kind.

daa juangsta kind ist ain gasundar knaba , dar nach ainar körn-

plikationslosan gaburt mit 4,66 kg gawicht und 53 cm koarpar-

laenga zur walt kam . damit bastaht dar gasamta nachwuchs dar

familla aus 8 buban und 2 waadchan , wobai daa aaltasta kind baraits

20 jahra und das juangsta kind 3 jahra alt lat » trau pos wurda am

12 . 10 . 1938 in wlan gaboran , ihr mann , harr atafan pos , ist zimmar-

marm bai dar klaviarfabrik boaaandorfar . ( zi ) ( forts . mgl . )

1139

auszaichnung fuar schulwagSicherung

10 wlen , 14 . 3 . ( rk ) ln «Wesenheit von stadtschulratspraesldente«

hofrat dr . harmann schnell, wurden mittwoch vormittag ln

der wiener polizeldlrektlon drei Wienerinnen und ein wiener fuer

langjaehrlge achulwegsicherung geehrtt Helmut Langer , aus

fLorldsdorf , Ingrid s c h o e L L e r und Hildegard w a t L 1 s z

aus der teopoldstadt sowie Hildegard w 1 t t 1 c h aus Liesing.

die geehrten erhielten aus der hand des wiener polizelpraeslden-

ten dr . karl reldlnger ein dekret . der praesldent das

Vereins ' » freunde und foerderer der wiener pollzel " dr.

schupplch ueberrelchte Ihnen ein ehrengeschenk.

derzeit sind ln wlen 80 Privatpersonen als " schulweg¬

sicherer " taetlg . vor den meisten schulen stehen politessen und

Polizeikadetten fu #r die schulwegslcherung im elnsatz . ( ka)

1217
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kommunal s
■ ■ ■ ■ » ■ SSKBWSMMSSH

gesetzentwuerfe fuer volksbefragung und Volksbegehren
fertig

9 wien f 14 * 3 * ( rk ) gebar die nunmehr vorliegenden gesetzentwuerfe

zur durchf uehrung von volksbefragungen und Volksbegehren in Wien

berichtete stadtrat franz n s k u l a mittwoch im pressegespraech
des buergermeisters . dies ® beiden gesetze bringen einen weiteren

ausbau der unmittelbaren demokratie auf gemeinde - und landesebene»
die Voraussetzungen dafuer wurden mit der neuen stadtverfassung ge¬
schaffen , die am 17 * maerz 1978 beschlossen wurde,

die beiden gesetze wurden dieser tage zur begutachtung an die

interessensvertretungen und bundesstellen ausgesandt * sie koennen
also noch vor dem eommer dem landtag zur beschlussfassung vorgelegt
werden * bei der ausarbeitung der bestlmmunger ; wurde grosser wert
darauf gelegt , dass die gesetze moeglichst einfach und effizient
2 U handhaben sind*

volksbefragung

bei einer volksbefragung werden die wahlberechtigten um ihre
meinung zu einer angelegenhelt befragt , die der gemeinderat zu
beschliessen hat * es koennen fragen vorgelegt werden , die mit einem
ja oder einem nein zu beantworten sind , aber auch verschiedene
Varianten koennen zur entscheidung dargelegt werden*

die durchfuehrung einer Volksbefragung kann der gemeinderat
beschliessen * sie kann aber auch von gemeindemitgliedern verlangt
werden * sie muss durchgefwehrt werden , wenn mindestens fuenf prozent
der wahlberechtigten es verlangen » die fuenf prozent sind von der
anzahl der wahlberechtigten der letzten gemeinderatswahl zu berech¬
nen.

eine volksbefragung kann fuer das gesamte Stadtgebiet veranlasst
werden , aber auch nur fuer bestimmte gebiete.

die voIksbefragung soll moeglichst kostensparend und un¬
kompliziert durchgefuehrt werden koennen « der gesetzentwurf sieht
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daher vor t dass keine unterstuetzungserklaerungen vorgelegt werden

muessen und dass keine waehlerverzelchnisse ausgedruckt und auf¬

gelegt werden , die Sammlung der erforderlichen unterschriften wird in

listenform erfolgen und an die wahlberechtigten werden stimm¬

karten versendet , diese stimmkarte kommt einer wahlkarte gleich,

der wahlberechtigte muss daher nicht in seinem wahlsprengel ab

stimmen.
die abstimmung selbst wird an drei auf einanderfolgenden t

durchgefuehrt . die elnrichtung von stimmlokalen erfolgt in einer

dem zum erwartenden Interesse entsprechenden anzahl.

das ergebnis der volksbefragung ist fuer den gemeinderat nicht

rechtlich bindend * es ist jedoch eine wichtige entscheidungshilfe

mit betraechtlichem politischem gewicht.

Volksbegehren

mit einem Volksbegehren koennen gemsindemitglieder vom Land¬

tag die geschaef tsordnungsmaessige behänd lung eines zu erlassenden

geselzes verlangen , auch in diesem fall muessen mindestens fuenf

Prozent der wahlberechtigten das begehren unterstützen.

das wiener Volksbegehrengesetz sieht ein wesentlich ein¬

facheres verfahren vor als die diesbezueglichen bundesgesetzes es

sind keine unterstuetzungserklaerungen notwendig , um zunaechst ein

volksbegehrensverfahren ueberbaupt einzuleiten , die wahlberechtigten

geben volksbegehrenerklaerungen ab , die in ihrer gesamtheit das

Volksbegehren selbst darstellen , es bedarf also keines zusaetzllchen

wahlaehnliehen stimmvorgangs.
das ergebnis eines Volksbegehrens bindet den Landtag in

seiner entscheidungsfreiheit nicht , der landesgesetzgeber wird

jedoch die Willenskundgebung der gemeindemitglieder bei seiner ent-

scheidung sorgfaeltig abwaegen . ( smo ) ( forts . moegl . )

1208
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lokal:

wiener fremdenverkehr 1978 erfolgreich

11 wlen , 14 * 3 * ( rk ) Wien konnte sich trotz sehr starker interna¬

tionaler konkurrenz auch 1978 im fremdenverkehr erfolgreich schlagen,

betonte vizebuergermeisterin gertrude froehlich - sand-

n e r mittwoch im pressegespraech des buergermeisters * einen durch¬

schnittlichen Zuwachs von 4 prozent unter den wichtigen herkunfts-

laendern steht nur ein rueckgang von minus 19 Prozent aus den usa

gegenueber , so dass das Jahresergebnis mit 4,3 miltionen ueber«

nachtungen ein plus von 0,5 prozent aufweist * auch die auslastung

der mehr als 24 * 000 betten mit rund 50 prozent war zuf riedenstellend.

1978 wurden 1,5 miltionen gaeste registriert , von denen 25

prozent aus deutschland , 13 prozent aus den anderen oesterreichi—

sehen bundestaendern und 10 prozent aus den usa kamen , gerade die

amerikaner stetlen aber nicht nur in Wien die problemkInder des

fremdenverkehr dar : der waehrungsverfall des dottar und die un-

uebersichtliehen nordatlantikftugtarife sind schwere hindernisse*

Wien hat gerade deshalb seine Werbung in den usa sehr verstaerkt*

ein grosser erfolg war bereits der ersten dieser grossen aktionen,
* »Wintertime in vienna » » , in Chicago beschieden , die 870 * 000 besuchen

anzog * derzeit taeuft die aktion » » vienna - an european symphony » »

in Philadelphia « im somwer wird Wien in los angeles und im herbst in

san francisco praesentiert werden , fuer 1980 sind boston und new

Orleans vorgesehen*
eines der dringlichsten Probleme fuer den wiener fremdenver¬

kehr , mit dem sich auch eine fuer mittwoch nachmittag einberufene

Sitzung befassen wird , ist die Verbesserung der anbindung Wiens

an den internationalen flugverkehr , da Wien derzeit verglichen mit

anderen europaeischen staedten schlecht erreichbar ist * ( may)

1331
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lokal*

erstmals wieder geburtentendenz steigend

12 wian # 14 . 3 * ( rk ) im vergangenen Jahr war in wian erstmals
wieder eine zunehmende tendenz bei den gebürten zu verzeichnen , dies
teilte vizebuergermeisterin gertrude froehlich-
s a n d n e r mittwoch im pressegspraech des buergermeisters mit.
1978 wurden in Wien 13 . 259 gebürten verzeichnet gegenueber 13 . 034 im
vorangegangenen Jahr , die anzahl der gebürten in Wien war - mit aus-
nahme des Jahres 1974 - seit dem Jahre 1967 staendig gesunken . 1967
hatte die zahl der gebürten noch 20 . 507 betragen . 1977 war sie
mit 13 . 034 den in der geburtenstatistlk ab 1919 verzeichneten tief-
staenden von 1937 mit 10 * 032 und 1955 mit 11 . 839 schon sehr
nahe gekommen , ( may)
1333
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Kommunal i
tBssaBsat « ■ « » » * » !» » * »

stadtrat m &yr zu akh - bericht

13 Wien , 14 . 3 » ( rk ) fInanzstadtrat hans m a y r erklaerte

mlttwoch lm pressegespraech des buergermeisters , dass 1975 öle

allgemeines krankenhaus Planungs - und errlchtungsgesellschaf t { akpe

bewusst als aktiengesellschaft gegruendet wurde , um die vieltaeltlgen

Interessen der verschiedenen nutzer unter einen hut zu bringen un

so einen raschen und wirtschaftlich rationellen bau des kranken-

hauses und der universltaetsklinik zu gewaehrleisten . der bund und

die Stadt wlen haben nur die aufgabe , zu ueberpruefen und zu ueber-

wachen , ob diese Zielsetzungen erfuellt werden , die ge*

schaeftsfuehrungsagenden liegen eindeutig beim verstand der aktien¬

gesellschaf t*

zu den von der wiener oevp dienstag in einem pressegespraech

auf geworfenen fragen stellte mayr fest:
o das vielzitierte anbot der firma , f ratio * * lautete im jahre 1972

c. ,r ; 45,5 millionen . es war * © in veränderliches Honorar , das ent¬

sprechend den lohnentwicklungen der industrieangestellten ange¬

passt werden sollte , im jahre 1978 wuerde sich daher dieses

Honorar allein aus diesem grund entsprechend den im jahre 1972

vorgelegten bedlngungen bereits auf 90 miilionen erhoeht haben,

das anbot wurde abgelehnt , * ® il der leiter der ma 17 und der

damalige stadtbaudiraktor dr . kotier die firma nicht als geeignet

sahen , den auf trag durchzuf uehren . wenn die ratio heute erklaert,

sie wuerde den auf trag um 60 miilionen durchfuehren , so entspricht

eine solche vorgangsweis © nicht den usancen.

Ihm , mayr , sal kein , firma bekannt , die ein aus dem jahr 1972

stammendes anbot sechs Jahre spaeter unterbiete , das jetzige an¬

bot solle man eher aus der sicht der konkurrenzverhaeltniss . in

der branche sahen , und offensichtlich erwartet sich die ratio von

einer solchen vorgangsweise eine entsprechende Publicity,

o die gesamten kosten fuer die betriebsorganisatlon werden 370

miilionen ausmachen.
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d fuer die Planung und Errichtung dar kueche wurde ein Ideenwett¬

bewerb ausgeschrieben » di ® von dar oevp angesprochersen mosten in

der hoehe von 89 millionen sind gesamtkosten und enthalten so¬

wohl die Planung als auch di ® gesamte Einrichtung,

o auf preisbasis 1976 wird das akh 18 milliarden kosten , diese

schaetzung hat eine genawigkeit von plus oder minus 5 Prozent,

die kosten enthalten keine fremdfinanzierung . es wurde ent¬

schieden , dass bis zum Jahre 1980 , das akh allein aus budgetmit-

teln zu finanzieren sei . eine ueber diesen Zeitraum hinausgehen¬

de Entscheidung Ist noch nicht gefallen,

o fast alle durch die akpe veranlassten auftraege wurden © öffentlich

ausgeschrieben , nur einmal schrieb man besehraenkt aus , einmal

wurde frelhaendig vergeben - das war bei der Einrichtung der

audio - visuellen anlagen der fall * ( sei)

1443
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